

Intervención de FIFARMA ante el 62° Consejo Directivo de la OPS**Yaneth Giha - Directora Ejecutiva de FIFARMA****Ítem 4.1: Plan Estratégico de la OPS 2026–2031***Washington, D.C., 29 de septiembre al 3 de octubre de 2025*

Presidenta, distinguidos delegados:

Desde FIFARMA agradecemos la oportunidad de participar en este espacio de diálogo y reconocemos a la OPS por un proceso de planeación estratégica 2026– 2031 transparente, inclusivo y organizado, en el que participamos activamente. Valoramos que el Plan ponga la equidad en el centro y fortalezca áreas clave como atención primaria, investigación científica y capacidad regulatoria.

Con el ánimo de contribuir a su desarrollo e implementación, destacamos cinco aspectos:

- 1. Salud como inversión** – Celebramos el énfasis en el financiamiento público como pilar para sistemas resilientes y equitativos. Sugerimos metas concretas, como destinar al menos el 9,2 % del PIB a salud, en línea con el promedio de la OCDE, para orientar el seguimiento y la rendición de cuentas.
- 2. Entorno propicio para la inversión** – Coincidimos en la importancia de infraestructura, gobernanza y marcos regulatorios sólidos. Recomendamos incluir la seguridad jurídica y la protección de la propiedad intelectual como condiciones esenciales para atraer inversión, incentivar innovación y promover producción regional.
- 3. Ecosistemas científicos sólidos** – Valoramos la priorización de investigación, digitalización y ensayos clínicos. Proponemos potenciar ensayos multicéntricos regionales, formación de talento humano y alianzas internacionales para responder a desafíos sanitarios.
- 4. Fortalecimiento regulatorio** – Destacamos las acciones para mejorar eficiencia y armonización. Sugerimos asignar recursos al fortalecimiento de la Red PARF.
- 5. Colaboración intersectorial y rol de la industria** – Valoramos la cooperación entre gobiernos, sector privado, sociedad civil, academia y organismos internacionales. Recomendamos definir con mayor claridad roles y responsabilidades, y reforzar la articulación con la industria farmacéutica basada en investigación como socio estratégico.

Reiteramos nuestro compromiso de colaborar activamente con la OPS y los Estados Miembros para avanzar hacia una Región más saludable, equitativa y resiliente.

Muchas gracias.